

勧に御座候

とある。上級生の大半は職業で就いていたので、独歩より算上のものもかなりあつたであらう。これで学館の様子がよくわかる。

独歩は、詩人として生き、詩人として天職を完うしようとする生来の希望は、まことに旺盛なものであつた。

七日、六日は去りて七日は来り、七日も亦将に去らんとす。

本日午前収二と共に郊外へ出て金比羅山に登る。此方山は佐伯町の南に当りて獨立する山なり。眺望佳なり。

金比羅山とは、久部の煙草山である。ひまさえあれば、あちこちの山野を跋涉した独歩には、必ず手初めというところであろう。

独歩兄弟は、六日は芳島の日本旅人宿へ宿泊した。今ハ幹線道路は、昔は川であった。広小路から芳島に渡る橋に、諸木橋といふ橋があつた。この宿屋及、その諸木橋が橋元にあつた。今はその面影は全くない。(へづく)

かま教々の名文章で、広く天下に紹介一た。そして今も今後も佐伯の良さを変らずに賛美しつづけるものが、外にゐるであらうか。

しかし、独歩についての皆さんへ理解解説、あるいは懇意なるものではあるまいか。明治の中葉の社会背景、独歩の文学やその私生活に至るまで、私どもほとんどだけの認識をもつていいだらうか。

わが佐伯史談会は、多年独歩の文学を愛読し、その生活の足跡をたどつたりした。また先年、佐伯ロータリークラブは巨費を投じて、見事な「城山」の詩碑を三の丸上段に建設した。そして去る六月二十三日、「独歩忌」には、とだえようとしていた「佐伯独歩会」が再興され、その組織は成長・充実の一途をたどつてゐる。まさに上越湖ムードである。

あたかよし、この時に、佐伯に於ける独歩研究の第一人者、山内武麒氏が多年のうんちくを傾けて、独歩に関する文献を集め、資料を詳細に充められし、ここにまとめて、「佐伯と国木田独歩」と題して寄稿して下さることとなつた。何幸なる仕合あせであろう。

原稿はすでに大半は頂いているが、尚進行中で、「敗かさるの記」をはじめとし、「源おじ」、「春の鳥」、「鹿狩」、「晝後の國佐伯」など、すべての作品を精密に考证して、佐伯に於ける独歩研究へ、決定的なものとなりうる。私は大きな期待をもつて、この「佐伯史談」誌上に連載をつけようとしている。少なくとも向こう三年はつづくことにならう。

今から八十五年前の明治二十六年の夏、独歩はこの草深い町舎の佐伯に向つて来て、正味は僅か十ヶ月しか居なかつたのに、まことに巨きな足跡を佐伯に残した。うちめぐらす佐伯の山々、清らかに流れれる番匠川、そして桃源境のようであつたあちこちの村裏、それらを、詩情豊

紹介

「佐伯と国木田独歩」について

編集子

題で出でている。その執筆者は、実はこの山内氏である。

各地便り

千葉市より「房総の書芸展」など

会員 小野 盛雄

（八月三十日一はがき）

「人生は短かい。しかし芸術は長い」といわれて。独歩の文学及、佐伯というすぐれた自然環境の中で成育し、明治時代を代表する自然主義文学者として開花した。そこの作品の中には、佐伯の山野と純真な人生をえがき、つくしてあるが、その独歩の文学の眞面目を知るには、これがうではあるまいか。山内氏のこれからが連載及、必ずや会員皆さんに、独歩理解のこよない手引きとなることであろう。（独歩の文豪は、佐伯の宝である。）

佐伯市は、その発行する印刷物や観光パンフレットに、従来よく国木田独歩の文学作品や、下宿先の文庫作品にあらわせる自然・風物の写真などをとりあげている。それはよい。そしてそれは今後も同様であろう。その写真に写し走り、作品をとりあげたり、それは無料である。だからと書いて粗雑・軽率な扱いは困る。どうかこの山内氏の評論が正しく受けとめられ、その理解の上に立てて活用してもらいたい。

同様なことが、会員や一般読者に対しても言える。私は郷土の文学として、独歩の文学を正しく受けとめ、ふるさと佐伯の山野さ、美しい自然と地域の姿を、この上とも追求しようではないか。
（おあり）

先日、「日本仏像」という本で、
「日羅は肥後の葬式の國造へくみやつこ阿利斯登（おりしとこ）の子であり、賢くして勇有り。百濟王につかえていた。任那（任那）の復興を計つ大敏達天皇に、日羅を召還し、その献策を聞いた。」

どの文を見ました。
大寧・直入郡方面で、日羅伝説云々は、耳にしたことがあるましたが、日羅とは、実在の人であったのでしょうか。

ご自愛を祈ります。（下略）

（千葉市高洲 2-1-6-13-402）

佐伯独歩会の会員

山内氏の文章は、だから長くづく。史談会員で独歩会にはいてる、わかる西道かけておられる方は多いとて、独歩会だけの会員は、いか際史談会の方に入会されてはどうかと思う。残念なやう。

皆さんからおすすめになってほしい。

年輪をかぞえると秋入水
法師禪、余教幾日ぞ
桜木下